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生命伦理议题生命伦理议题
基督教右派有所谓「四反」的基督教伦理 —

反堕胎、反同性恋、反安乐死、反复制人与胚胎研究，反堕胎、反同性恋、反安乐死、反复制人与胚胎研究，

 然而一方面范围太狭窄，

「反」、缺乏正面论述，

不算好的伦理思维的方法

生命伦理需要神学、医学、法学三者结合，

才能帮助我们来做判断

生命伦理当然会谈到堕胎、安乐死、死刑，

关于人生命的开头、终结；

从出生到死亡中间，人的生活，包括

人性的尊严，社会上、工作上、各方面的生命尊严，

应该在生命伦理的议题当中，

我们先谈出生、死亡，这二个点。

壹、堕胎
医学技术的创新之后 给伦理带来了新难题医学技术的创新之后，给伦理带来了新难题，

因为在圣经时代没有这个议题：

旧约中有提到流产旧约中有提到流产，

比如有人打伤孕妇导致流产，

是流产条例、而不是堕胎是流产条例、而不是堕胎，

所以没法从圣经中找到简单的条文。

由于医学进步 用人工的方法中止妊娠由于医学进步，用人工的方法中止妊娠，

就给我们带来新的难题、有的很尖锐…
15 岁女学生放学途中遇到匪徒绑架，15 岁女学生放学途中遇到匪徒绑架，

数日后救回全身是伤，带到医院治疗，

不仅是心灵受创，还发现怀孕了！

这时她个人、父母家人，

就有人说应该要堕胎、有人说不可以，

那我们同意她堕胎吗？

什么是堕胎？

包 中人工的方式包括药物，中止怀孕妇女妊娠，

是活胎而不是死胎，

让腹中的胎儿流失生命让腹中的胎儿流失生命

为何堕胎、理由在那里？

牵涉到权力的问题、是谁的权利？

赞成的，母亲有选择权，

像就像可以决定

身上某一片皮肤、某一片肌肉，

长得不好 用美容手术把它除掉长得不好，用美容手术把它除掉。

堕胎就是除掉一块我不要的肌肉而已

反对的 胎儿是胎儿 有生存权的反对的，胎儿是胎儿，有生存权的，

母亲的选择权不能侵犯胎儿的生存权



关键：胎儿是人吗？
怎么算 甚么时候开始算？怎么算、甚么时候开始算？

如果不是人，就没有堕胎的问题，

医学的进步 胚胎怀孕的过程医学的进步、胚胎怀孕的过程，

新的知识带来新的困扰…

胎儿多大才算人？胎儿多大才算人？

文化上、医学上不同的观点：

从传统来说 应该是人 胚胎受精从传统来说，应该是人，胚胎受精
的一剎那，就有了人生命的雏型

受精十四天之后才算，受精十四天之后才算，

之前是一团一模一样的细胞，

在不断分裂、甚至还没有着床

受精二个月之后，

开始有分化、成形，才具备人的雏型

在母亲腹中都还不算，出生之后才算是人

某些观点、文化的理由，

出生之后、愿意留下来，才算人，

不愿意留下来就不算人…

 中国民间，小孩要满月之后

举行庆典、为他命名，

之前没有命名还不算人，

学角度有 个从生物学角度有一个人，

从社会学来说，没有，

因为以前夭折率太高了因为以前夭折率太高了

 日本幕府时代，用杀害婴孩来控制人口，

特别因为战争 天灾 食物短缺的时候特别因为战争、天灾、食物短缺的时候，

不认为婴儿是人

圣经没有说堕胎，但提到了生命…
怀亚特《生命伦理学》引用 诗139 与 创 做对照怀亚特《生命伦理学》引用 诗139 与 创一 做对照，

胎儿是上帝的创造，

16我未成形的体质 你的眼早已看见了16我未成形的体质，你的眼早已看见了。
15我在暗中受造，在地的深处被联络；
创一2a地是空虚混沌，渊面黑暗。上帝创造出世界创 2a地是空虚混沌，渊面黑暗。上帝创造出世界

胎儿在子宫当中 - 黑暗、奥妙、神秘的地方，

好像是上帝在地的深处所发动的好像是 帝在地的深处所发动的

胎儿是上帝的创造，就避免遗传学的决定论 —
只因基因不好就可以做些决定，不！那是上帝的创造

立约的语言、主题，描述创造的神与人有约 —
神认识胎儿，神认识以色列他的百姓一样，

人的生命有延续性：人的过去、现在、未来，

都在上帝眼中，远远都已经看见，都在 帝眼中，远远都 看见，

人的生命因为上帝看见，从基督教立场 - 有一种神圣性！

神学人论之反省：

过去很受希腊哲学二元论的影响过去很受希腊哲学二元论的影响，

看得见的身体、看不见的灵魂，造成很大困扰

圣经不是二分法 有整全的人观 比较好的说法：圣经不是二分法，有整全的人观，比较好的说法：

我就是灵魂、我就是身体，在圣经里代表整全的人
人论的张力不在乎人的精神跟肉体人论的张力不在乎人的精神跟肉体，

而在已然与未然之间的张力：人还在成形中，

以致将来要成为完整的人，像上帝、像基督一样，以致将来要成为完整的 ，像 帝、像基督 样，

「成形中的人」、已然而未然间的张力 -
基督教的终末论给我们新亮光。

人性的成全是圣经的重点，成人这样、胎儿当然也是，

传统上胚胎 -成形的人类、未成形的准人类，成形 未成形 ，

这种分法不是圣经的，

怀亚特说：跟现代生物学的知识不符，

根本是希腊二元论的。



人之所以为人，

不在于人能做什么 具备什么特性 我拥有甚么不在于人能做什么、具备什么特性、我拥有甚么；

在于上帝如何看待他们，

在于我们属于谁 跟上帝之间的关系在于我们属于谁、跟上帝之间的关系。

神呼召每一个人，基督徒、上帝的教会、子民，

我们照上帝的吩咐去照顾每一个人 尤其是弱者我们照上帝的吩咐去照顾每一个人，尤其是弱者，

律法书特别交代以色列作为上帝的百姓，

要照顾穷人、不要欺压寄居的、善待孤儿寡妇...要照顾穷人、不要欺压寄居的、善待孤儿寡妇...

在议题中若有疑虑，不只寄居的是弱者、那胎儿呢？

他在母腹当中 不是弱者中的弱者吗？他在母腹当中，不是弱者中的弱者吗？

 生命伦理的第一个原则称为不伤害，

在医学上做任何处置不应该故意伤害在医学 做任何 置不应该 意伤害

我们不能够确定胎儿不是人，

有这样疑虑，就应该支持他是人、

应该予以维护才对！

因为医学理由，当胎儿在母腹继续成长，

危 命会危及母亲的生命的时候，

两难之间，就有医学理由要停止妊娠，

心中有很多的无奈 不采取断然措施心中有很多的无奈，不采取断然措施，

二个通通会死去。

就我个人观点，生命从那里开始？

应该是受精卵受精的那一刻，

虽然还没有分化成人形 只是 个细胞虽然还没有分化成人形，只是一个细胞，

在上帝创造的状态之下，

是拥有 个人所有的潜质的 尚未成人是拥有一个人所有的潜质的，尚未成人

即使成年人，还在期待复活、

等候基督耶稣从天降临等候基督耶稣从天降临，

我们复活的样式、人性的成全完美，

我们也是成形中的人我们也是成形中的人

胎儿在腹中还有其他的议题会出现：

基因筛选 是否有唐氏症基因筛选，是否有唐氏症，

羊膜穿刺、产前性别检查...
有必要吗？有必要吗？

即使医生说基本上很安全，

如果发现基因有缺陷 要终止衽娠？如果发现基因有缺陷，要终止衽娠？

可以治疗吗？如果不行，有必要这样做吗？

我个人认为，这些都是没有必要的，我个人认为，这些都是没有必要的，

特别是侵入性的检查，

产前检查超音波可以分辨出胎儿的性别，其他是不必要的

有可能产生的胎儿有基因缺陷、畸形、母亲的疾病、

药物、环境污染之故、荷尔蒙...各种影响，

我们所在的世界早已经不是上帝当初创造的样子，

这个世界已经败坏、又被我们污染了！

补救办法：

教会应该支持生命 照顾弱者教会应该支持生命、照顾弱者，

成立支持的机构，

来照顾基因缺陷 或其他的胎儿来照顾基因缺陷、或其他的胎儿

其他的帮助，如胎儿死亡，

 有好的悲伤辅导 同侪团体 有好的悲伤辅导、同侪团体

仪式的治疗 –
为早逝的小孩办一个隆重的告别为早逝的小孩办 个隆重的告别

会问：胎儿在腹中、或出生没多久就过世的，他们去哪里？

有些宗教会说他到了哪里有些宗教会说他到了哪里…
在台湾会有不肖之徒说有一种婴灵，

因为处理掉了、就有怨气因为 掉了、 有怨气

类似宗教诈骗很可恶的，

悲伤的母亲很痛苦，利用她们的悲伤、罪咎心理，

来获取财物，实在是邪恶的！



基督教的观点，对于胎儿去哪里没有直接的描述，

但从耶稣说 「让小孩到我这里来」 基本上但从耶稣说：「让小孩到我这里来」，基本上，

这些无知的胎儿是在上帝恩典保守之中的，

不用为他们担心 因为善 恶不用为他们担心，因为善、恶

还没有做出来，他们并没有犯罪的问题

 小婴孩过世 正提醒我们复活的盼望 小婴孩过世，正提醒我们复活的盼望，

所有人在盼望人生终极的盼望

当然 这个世界仍然是有赞成堕胎的当然，这个世界仍然是有赞成堕胎的，

还是有可怜的妇女，偶而怀孕，有各样的可能性，

尤其如果因为被强暴而怀孕的尤其如果因为被强暴而怀孕的，

有一些开明神学家就说：这个女性没有义务

接受这个婴儿在她的腹中的，有权力停止、不算杀人接受这个婴 在 的腹中的，有权力停 、不算杀

我们不能谴责在这种情况下选择了堕胎，

但如果愿意留下这个婴孩，就称为「超义务的英勇行为」，

她没有义务的，可是愿意承担这一切的责任

教会做为上帝的子民，

帝 势者 帝上帝是照顾弱势者的上帝，

教会应该做所有人的支持，

有人在这样生命挣扎当中有人在这样生命挣扎当中，

教会应该多一点同理，

做基督徒 多 点怜悯做基督徒，多一点怜悯。

怀亚特《人命关天》：身为基督徒，
我们千万别让医学 伦理学我们千万别让医学、伦理学，

沦为冷酷的神学、无情的道德教条。
切勿忘记每个伦理困境起于人类的苦楚切勿忘记每个伦理困境起于人类的苦楚，

更重要的是，我们的首要责任是同情，
感同身受人类的痛苦、失望、困惑。感同身受人类的痛苦、失望、困惑。

我们与伦理问题角力，
切勿带着怒气、恨意、私见，切勿带着怒气、恨意、私见，

而是眼中含泪，因为同情才是基督的样式。


